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Thème étudié : Quels choix sylvicoles et stratégiques pour des forêts resilientes aux changements 
climatiques ?  

Dans le cadre de notre formation, nous avons été appelés à réaliser un travail de synthèse sur le 
thème « Résilience, choix et stratégies sylvicoles » lors de la conférence de l’après-midi de la 
première journée des assises des forêts et du bois du Grand-Est 2023. Ce sujet s’inscrit dans la 
logique du rapport du GIEC du 20 mars 2023. Celui-ci souligne l'importance des forêts dans la lutte 
contre le changement climatique, en tant que puits de carbone majeur. Il met en évidence leur rôle 
essentiel dans la régulation du climat mondial et insiste sur la nécessité de protéger, restaurer et 
gérer durablement les forêts pour garantir la stabilité environnementale future. 

Tout d’abord, un membre du public a évoqué la problématique de l’eau et du changement 
climatique. L’invité de l’ONF, Christophe Fautré, lui a répondu. Premièrement, les arbres sont 
capables de puiser bien plus profond que la plupart des autres organismes végétaux. De plus, le 
propriétaire peut moduler l’impact de cette contrainte en choisissant des essences en fonction de la 
disponibilité en eau et en laissant les rémanents sur les parcelles.  

Ensuite, d’après Laurent Tillon, responsable biodiversité à l’ONF, une forêt plus diversifiée est plus 
résiliente face au changement climatique. La biodiversité a été définie lors de son intervention 
comme le peuplement géré et toutes les espèces qui accompagnent ce peuplement. Le bonus lié à ce 
peuplement dans les forêts tempérées serait de l’ordre de 165 à 485 millions de dollars par an. 
L’exemple des chauves-souris a été partagé. Le murin de Bechstein, par exemple, dévore à l’année 
1 250 000 chenilles par an, chenilles néfastes pour le chêne. De ce fait, indirectement, le maintien 
de cette chauve-souris dans l’environnement permet de favoriser le développement de cette essence. 
La gestion forestière et l’écologie ne sont donc pas deux finalités en parfaite opposition. Lors des 
discussions entre les différents intervenants, la nécessité de trouver un équilibre entre production et 
protection de l’environnement a été mentionnée.  

Enfin, le représentant de France Nature Environnement, Raynald Rigolot, a souligné l’importance 
du développement de la connaissance du sol et de la gestion du risque de tassement lors de 
l’intervention d’engins de chantier. Le tassement des sols forestiers entraîne une diminution de 
l’infiltration de l’eau, ce qui rend plus difficile le développement des peuplements et une 
augmentation de leur sensibilité aux aléas climatiques. De ce fait, l’intérêt de l’installation de 
cloisonnements a été développé par Christophe Fautré. Cela a suscité de vives tensions entre les 
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autres intervenants et M. Rigolot, sans pour autant aboutir à de réelles conclusions sur les stratégies 
à adopter.   

Interview 

Statut de la personne interviewée Réponses

Gérant d’une entreprise forestière 

En un mot : qu’est-ce qui a retenu votre attention dans cette première 
journée ?

Déception 

Est-ce que cela modifie votre point de vue sur le sujet ?

Cela valide que travailler localement et durablement est une évidence mais 
cela pose tout de même des questions 

Avez-vous des attentes particulières ou des propositions pour les prochaines 
assises ?

Pas d’attente particulière hormis que les assises aient lieu

Étudiante en Master

En un mot : qu’est-ce qui a retenu votre attention dans cette première 
journée ?

Manque  de politiques compétents sur le sujet

Est-ce que cela modifie votre point de vue sur le sujet ?

Non pas de nouveauté juste une validation des idées 

Avez-vous des attentes particulières ou des propositions pour les prochaines 
assises ?

Plus d’expression de la jeunesse 

Maire de commune forestière 

En un mot : qu’est-ce qui a retenu votre attention dans cette première 
journée ?

Enrichissant 

Est-ce que cela modifie votre point de vue sur le sujet ?

Cela a élargi ses perspectives sur les défis actuels de la gestion forestière 

Avez-vous des attentes particulières ou des propositions pour les prochaines 
assises ?

Souhaite voir davantage d’approches intégrant la préservation de la 
biodiversité tout en soutenant l’économie locale, notamment pour les 

communes

Responsable forêt bois de la région 
Grand-Est 

En un mot : qu’est-ce qui a retenu votre attention dans cette première 
journée ?

Enjeux 

Est-ce que cela modifie votre point de vue sur le sujet ?

Non car connaît déjà les sujets abordés mais a bien aimé les unes de journaux 

Avez-vous des attentes particulières ou des propositions pour les prochaines 
assises ?

Du travail sur la communication et pourquoi pas de nouvelles modalités de 
diffusion pour toucher plus de personnes 

Statut de la personne interviewée
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Étudiant 

En un mot : qu’est-ce qui a retenu votre attention dans cette première 
journée ?

Diversifiée

Est-ce que cela modifie votre point de vue sur le sujet ?

Pas en particulier mais permet de voir les relations et tensions entre chaque 
acteur

Avez-vous des attentes particulières ou des propositions pour les prochaines 
assises ?

Peut-être moins de thème car les intervenants été souvent coupés et pas assez 
de temps pour les questions

Gérante d’une organisation forestière 

En un mot : qu’est-ce qui a retenu votre attention dans cette première 
journée ?

Intéressante

Est-ce que cela modifie votre point de vue sur le sujet ?

Non mais point de vue éclairci et enrichi vis-à-vis de la vision des autres 
acteurs

Avez-vous des attentes particulières ou des propositions pour les prochaines 
assises ?

Séquence d’ouverture trop longue et aimerait que les propos soient plus 
sourcés

RéponsesStatut de la personne interviewée
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